
Действия Святого Духа 
Но Я истину говорю вам: лучше для вас, чтобы Я пошел; 

ибо, если Я не пойду, Утешитель не приидет к вам; а если 

пойду, то пошлю Его к вам, и Он, придя, обличит мир о грехе и о 

правде и о суде: о грехе, что не веруют в Меня; о правде, что Я 

иду к Отцу Моему, и уже не увидите Меня; о суде же, что князь 

мира сего осужден. Еще многое имею сказать вам; но вы теперь 

не можете вместить. Когда же приидет Он, Дух истины, то 

наставит вас на всякую истину: ибо не от Себя говорить будет, 

но будет говорить, что услышит, и будущее возвестит вам. Он 

прославит Меня, потому что от Моего возьмет и возвестит 

вам. Все, что имеет Отец, есть Мое; потому Я сказал, что от 

Моего возьмет и возвестит вам. (Иоан.16:7-15) Говоря о 

свойствах одного и того же Духа Святого, мы говорили отчасти и о 

Его действиях. Апостолы хорошо различали, когда с ними говорил 

Бог, когда Иисус, а когда Дух Святой. Конечно же они и различали, 

когда и как действует Бог, Иисус и Дух Святой. А вы исследовали 

когда-нибудь этот вопрос, особенно для себя? Вы можете 

различить, Кто и когда говорит с вами или производит в вас какие-

то действия? Я не буду сейчас исследовать этот вопрос, потому что 

вся книга этому и посвящена, но обращу ваше внимание на 

действия Духа Святого по Евангелию от Иоанна. 

Дух истины с нами пребывает и в нас будет, да пребудет с 

нами вовек. Это означает, что Дух святой вселился в нас, но не как 

птичка в клетку, а как руководитель всей нашей жизни. Пребывает, 

означает активное действие Его в нашей повседневной жизни. Он 

не на миг не оставляет нас. Мы стали причастниками Божеского 

естества, вошли в вечную жизнь, поэтому Дух Святой стал вечной 

и неотъемлемой частью нашего существа. 

Утешитель же, Дух Святый, Которого пошлет Отец во 

имя Мое, научит вас всему и напомнит вам все, что Я говорил 

вам. (Иоан.14:26) Входя в новую жизнь, дарованную нам от Бога, 

мы ещё не знаем её правил и законов. Мы не знаем, как угодить 

Богу, как служить ему. Мы даже не знаем о чём молиться и как 

должно, но Дух Святой научит нас всему. В учении также важно 

повторение. Мы склонны забывать не только школьные знания и 

житейский опыт, но также и духовные истины. Поэтому Дух 

Святой напоминает их нам через повторение. Забывая же духовные 

истины, мы не можем в них пребывать, ими оперировать, то есть, 



применять на практике. И в этой книге повторяются места из 

Священного Писания, отчасти в напоминание, отчасти для 

освещения какой-то другой грани этого вопроса. Дорогие друзья! И 

у меня бывает искушение: «Да это я уже слышал! Да это я уже 

хорошо знаю!» Остановись, милый друг! Может быть Дух Святой 

напоминает это тебе, потому что ты, хорошо зная текст, хорошо 

забыл духовную сущность данного текста. Кто думает, что он 

знает что-нибудь, тот ничего еще не знает так, как должно 

знать. Но кто любит Бога, тому дано знание от Него. 

(1Кор.8:2,3) Евангелисты обильно приводят нам слова Иисуса. На 

них Дух святой будет особенно обращать наше внимание и 

напоминать их нам. Если ваши учителя говорят вам не то, что 

говорил Иисус, не слушайте их и уходите от них. 

Дух Святой будет свидетельствовать. Ещё напоминаю, что 

Дух Святой будет свидетельствовать не об Ангелах, не о духах, не 

о силах, не о мудрости человеческой и даже не о Себе. Он будет 

свидетельствовать о Христе! И если мы внимаем этому 

свидетельству, то и мы будем свидетельствовать о Христе в силе 

Духа Святого. Тогда наше свидетельство будет действенным. 

Дух Святой обличит. Он хочет обходиться с нами нежно из 

любви к нам, но не будет с нами сюсюкать, если мы делаем 

непотребство. Дух Святой обличает не только мир, но и нас, 

верующих, как правило, через укоры совести, а также через места 

Писания. Нужно быть внимательными к обличениям, не 

ожесточаться, но приводить сделанное недоброе в порядок, а если 

мы не послушаемся, то с нами заговорит Иисус и может сдвинуть 

светильник наш. 

Когда же приидет Он, Дух истины, то наставит вас на 

всякую истину: ибо не от Себя говорить будет, но будет 

говорить, что услышит, и будущее возвестит вам. (Иоан.16:13) 

Дух пришёл, потому что Отец и Сын послали Его. Это говорит о 

Его подчинении и тесном взаимодействии с Богом. Поэтому нельзя 

выставлять Его на передний план, умаляя тем самим Отца и Сына. 

Чем отличается научение от наставления? Учение это теория, а 

наставление – это соединение теории с практикой. У меня есть 

рецепт вкусного торта. Я всё внимательно прочитал, но когда начал 

делать, у меня не получилось. Ещё нет практических умений и 

навыков. Так и в духовной жизни. Мы в различных ситуациях часто 

теряемся и не знаем, как поступить. Это говорит о том, что мы до 



этого момента пренебрегали наставлениями Духа Святого. Читали 

ли вы Библию, как книгу практических советов для повседневной 

жизни? Часто люди, не желающие жить под водительством Духа 

Святого, говорят: «А в Библии об этом не написано!» Написано, да 

не прочитано, а если прочитано, то не понято, а если понято, то 

неправильно. Но если вы так попытаетесь читать Библию, то Дух 

наставит вас на всякую истину и даст вам множество практических 

советов, так что вы удивляться будете.  

Дух говорит то, что слышит. От Кого слышит? От Отца и 

Сына. Будущее возвестит вам. О каком будущем идёт речь? 

Многие хотят знать о своём личном будущем и попадаются в 

ловушку дьявола. Он кое-что знает о нашем будущем и кое-что 

даже сбывается, но будущее души нашей в огромной опасности 

быть вверженной в геену огненную. Дух же Святой возвещает нам 

будущее, связанное со Христом и домостроительством церкви. Он 

много предупреждает о лжеучителях и лжепророках, о 

возникновении ересей и заблуждений и даже о лжецеркви, которая 

назавна великой блудницей. 

Также и Дух подкрепляет нас в немощах наших; ибо мы не 

знаем, о чем молиться, как должно, но Сам Дух ходатайствует 

за нас воздыханиями неизреченными. Испытующий же сердца 

знает, какая мысль у Духа, потому что Он ходатайствует за 

святых по [воле] Божией. (Рим.8:26,27) Мы часто чувствуем себя 

немощными в решении каких-то проблем, попадая в какие-то 

обстоятельства, но как радостно осознавать, что мы не одни, но Дух 

Святой подкрепляет нас в немощах наших. Мы чувствуем свои 

ошибки, промахи, несовершенство, но Дух ходатайствует за нас 

воздыханиями неизреченными, и эти молитвы Духа Святого без 

слов Бог слышит и ценит. 

Но, как написано: не видел того глаз, не слышало ухо, и не 

приходило то на сердце человеку, что приготовил Бог любящим 

Его. А нам Бог открыл [это] Духом Своим; ибо Дух все 

проницает, и глубины Божии. Ибо кто из человеков знает, что 

в человеке, кроме духа человеческого, живущего в нем? Так и 

Божьего никто не знает, кроме Духа Божия. (1Кор.2:9-11) Дух 

Святой открывает нам знания о Боге, являет нам Иисуса Христа, 

даёт разумение в понимании Священного Писания. Вот некоторые 

из действий Духа Святого, о которых я рассказал вам. Важно, 



чтобы это было в практической жизни с Богом и для Бога у каждого 

из нас. 

 
 


